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Mot de la présidente – Josée Talbot

Cette année aura été une fois de plus, particulière. Un vent de changement a soufflé sur l’Initiative amenant avec lui plusieurs défis! Malgré cela,
cette année aura été marqué par de belles et grandes réalisations qui ne pourraient avoir lieu sans la mobilisation incontestable et historique de
vous chers membres de l’Initiative locale St-François en action.

Avec une seule employée permanente et tous les projets portés par l’Initiative, les défis sont grands et le travail est ardu. Suite au départ de la
coordination d’octobre 2021 à avril de cette année, conjugué à nos démarches d’embauche infructueuses, nous avons fait l’important travail de
revoir les conditions et le contrat de travail offert à notre coordination. Naturellement, pour arriver à une offre bonifiée, il est nécessaire d’avoir
un financement qui le permette. Ce sera un dossier à travailler dès maintenant et pour les prochaines années afin d’en assurer la pérennité.

J’en profite pour souligner le travail sans relâche de Charles-Hervé Lominy qui a tenu le fort pendant cette période en assurant la coordination
par intérim tout en poursuivant son mandat de chargé de projet pour « Voisins solidaires ».

Par ailleurs, je tiens à remercier la Ville de Laval qui nous a offert de nous héberger dans un local, ce qui nous permet de conserver les frais d’un
loyer pour le fonctionnement de l’organisme. Je remercie également notre bailleur de fonds principal, Centraide du Grand Montréal qui a été à
l’écoute de nos besoins et qui nous a accordé une aide supplémentaire, non négligeable, temporaire pour les deux prochaines années. Nous
pouvons enfin offrir un soutien à la coordination et de meilleures conditions de travail.

Évidemment je remercie spécialement tous les acteurs grandement mobilisés et impliqués, tant les citoyens, organismes et institutions, sans qui
l’Initiative Locale en Action ne pourrait exister.

Si l’année dernière le vent a soufflé et apporté tous ces changements, l’année prochaine ne peut être que prometteuse!

Seul on va vite mais ensemble on va loin !



Mot de la coordination 

Chacune des années sont marquantes à leur manière. Celle-ci n’a pas fait exception! En mode Covid, en virtuel,
en présentiel, 4e vague, 5e vague…on annule, s’ajuste, on planifie et replanifie, on change de coordination, on
revient aux sources et à nos anciennes amours…pas si anciennes!

Au cours de ce rapport d’activités, vous pourrez constater que, malgré ces défis, l’Initiative locale St-François est
demeurée en action !

De nombreux projets ont vu le jour, certains pour une durée déterminée, d’autres à long terme et pour quelques
uns, il s’agissait d’une première édition d’une longue série à venir. Une très belle année qui jette de solides
bases pour les prochaines!

Dans ce mot de la coordination, il est impossible de passer sous silence l’implication de tous et de toutes,
citoyens et citoyennes, bénévoles, partenaires locaux et régionaux, les institutions, les écoles, le CISSS, les
bailleurs de fonds, les commanditaires, la Ville de Laval, Centraide du Grand Montréal et j’en oublie très
certainement! Tous regroupés autour du noyau de l’Initiative, vous faites la différence. C’est ce qui nous mène à
nous dépasser toujours un peu plus, à créer de nouveaux projets pour la communauté et surtout à prendre
plaisir au travail de concertation.

Votre passion enflamme la nôtre!



Relocalisation de l’Initiative locale 
St-François en Action

L’Initiative St-François en Action a très longtemps eu pignon sur rue au 8495, rue
Adrien. Nous avions la chance d’y recevoir les citoyens, d’y faire toutes nos rencontres
et, cet endroit regorge de souvenirs pour l’organisme.

Cependant, nous avons eu l’opportunité de rencontrer monsieur Stéphane Boyer,
maire suppléant à ce moment, et monsieur Éric Morasse, pour leur faire la grande
demande! Était-il possible d’être hébergé dans un local de la Ville de Laval, afin de
nous permettre de conserver la somme destiné à la location d’un bureau, pour le
fonctionnement de l’organisme? La réponse favorable a été accueillie avec beaucoup
d’enthousiasme.

L’Initiative a pu être relocalisée au 1245 Montée du Moulin, juste à côté de nos
partenaires de la Bibliothèque Marius Barbeau. Conséquemment, la visibilité de
l’organisme a connu une hausse importante et les citoyens viennent à notre rencontre
pour apprendre à nous connaitre, ce qui n’est pas négligeable!

Le déménagement s’est fait à la fin du mois d’août et depuis et nous sommes très
heureux dans notre nouveau milieu de vie! À cet égard, nous souhaitons remercier
Location d’Abris Mobile inc., entreprise de St-François qui a su nous prêter main forte
pour descendre du mobilier que nous avons offert gratuitement aux citoyens! Merci!



Agente de soutien à la coordination : 
Patricia Joseph 

Agente de soutien à la coordination, ça dit tout et rien en même temps,
mais le travail est immense! C’est le fameux « toutes autres tâches
connexes » à la fin d’une description de poste!

Patricia Joseph a débuté à titre de stagiaire à la fin d’un cours qu’elle a
suivi au Centre de formation l’Impulsion. Après six semaines, en juin
2021, elle est devenue notre agente de soutien à la coordination.

C’est dans le pur plaisir que nous avons collaboré ensemble. Elle a su
épauler grandement pour le déménagement, dans tout le volet
administratif, la fête nationale et tant d’autres. Avec Patricia, soutien à
la coordination prend tout son sens!



RUI – Revitalisation urbaine intégrée 
Voisins Solidaires – Charles Hervé Lominy
https://www.vstfrancois.com/ 

C’est dans le cadre d’un projet de revitalisation urbaine intégrée qu’est né Voisins Solidaires. L’Initiative s’est
interrogée à savoir comment, durant cette période pandémique, elle pouvait soutenir les citoyens, améliorer
leurs conditions et leurs qualités de vie, enfin répondre à sa mission.

Le projet initial était de lancer un vaste élan de solidarité dans le quartier, entre les citoyens appuyé des
organismes locaux. Cette formule, quoi que très intéressante, a suscité plusieurs inquiétudes quant à la sécurité
des citoyens et citoyennes du quartier, pour de multiples raisons légitimes.

Voisins Solidaires, s’est alors modulé et a pris la forme d’un site internet qui se veut un site de référence pour
les citoyens, en y présentant sous forme de capsules vidéos, les nombreux organismes du quartier dont les
activités sont susceptibles de répondre à diverses besoin. Le site est toujours en évolution et le projet se
poursuivra jusqu’à ce que tous les organismes y soient présentés.

Voisins Solidaires ne s’est pas concrétisé de la manière dont il a été réfléchie, toutefois cette nouvelle formule
permettra aux citoyens de mieux connaitre les services offerts dans leur communauté et d’en apprendre
davantage sur les organismes.



Mois de l’histoire des noirs 
Le Mois de l’Histoire des noirs a été souligné remarquablement. Pour s’y faire, 25 personnalités ont été
soigneusement sélectionnées. Une exposition a été réalisée et s’est tenue à la bibliothèque Marius Barbeau.
Elle s’est également transportée à l’École secondaire Leblanc, où le Mois de l’histoire des noirs a été
honoré. Rendez-vous sur notre site pour y jeter un coup d’œil et consulter la biographie de chacune de ces
personnalités! https://www.stfrancoisenaction.org/projets/

La célébration du Mois de l’histoire des noirs a également pris une forme éducative. Toujours en
collaboration avec l’École secondaire Leblanc, des conférences ont été prononcées et un concours de
rédaction de texte a été organisé. Adressé aux élèves de secondaire 3, 4 et 5, ceux-ci devaient écrire autour
du thème : ma race, ma peau ma langue, mes choix, je forge moi-même mon avenir.

Les quatre gagnants sont : Dounia Lajhar, Heeshika Etawar, Malik Ndiaye et Leyla Diarra. Ils se sont mérité
des cartes cadeaux et l’ultime prix pour la grande gagnante était un ordinateur portable. Félicitations!
**Les textes seront bientôt disponibles sur notre site internet**

https://www.stfrancoisenaction.org/projets/


Remise de plaques de reconnaissance 

Plusieurs citoyens et citoyennes de St-François ont reçu une plaque commémorative en reconnaissance de leur 
implication dans leur communauté : Modèle de solidarité citoyenne 2022

Les citoyens ayant reçu cette plaque honorifique sont : Madame Claudie Mompoint, Bintou Touré, Yasmine 
Délice, Sandra Barrios, Caroline Charbonneau, Éric Denis, Vicky Blanchard, Marie-Carmelle Saint-Germain, 
Frantz Saintellemy, Jean-Baptiste Mehü, Françoise Paradis-Foisy puis Claire et Paul-André Roger. 

Il s’agit de personnes qui ont œuvré sans relâche pour l’amélioration des conditions et la qualité de vie des 
citoyens et citoyennes de St-François! Cette reconnaissance était entièrement méritée! Merci à vous! 



Planification stratégique
Au cours de l’été et le début automne 2021, la coordonnatrice et l’accompagnateur de Dynamo ont mis
sur pied un plan de mise en œuvre de la planification stratégique, les fameux 4 changements :

- Saint-François se rassemble et stimule les échanges interculturels et intergénérationnels

- Saint-François est accueillant, valorise son environnement naturel et historique

- Saint-François offre une diversité de services accessibles et de qualité

- Saint-François est reconnu, représenté et connecté aux réalités lavalloises

Une assemblée citoyenne, incluant les organismes et les institutions, s’est tenue le 30 novembre 2021
afin de former les comités de changement. Plus d’une quarantaine de personne se sont présentés,
combinant à la fois nos citoyens les plus impliqués et de nouveaux visages.

De premières rencontres se sont tenues. Comme dans tout projet, des ajustements seront à apporter
pour assurer la réalisation de ces changements, mais la volonté, l’ambition et la mobilisation sont
toujours au rendez-vous!



Comité infrastructure – Comité de liaison

Comité phare de l’Initiative, nous aurions pu croire que suite au début de la construction du Centre de
services et de proximité de l’Est, le comité n’aurait plus sa raison d’être, le travail était accompli. Tout au
contraire!

Le comité infrastructure demeure en place et redéfinit sa vocation. Après toutes ces années à veiller à la
réalisation de ce grand projet, le comité est appelé à participer à différentes démarches, notamment
l’emplacement des organismes communautaires dans le Centre et ce qui s’y rattache. C’est avec
enthousiasme que le comité se réunit de manière plus ponctuelle pour participer à ces travaux qui lui
tiennent tant à cœur.

Les rencontres sont moins nombreuses, mais les liens entre les différentes instances de la Ville de Laval et le
comité sont toujours aussi forts et importants!



Jardin Collectif de St-François
La dernière année du financement de la Ville de Laval pour le jardin collectif a été un peu plus
laborieuse que les précédentes. A priori, ce projet avait pour objectifs de répondre à un besoin de
sécurité alimentaire, de briser l’isolement et accroitre les connaissances en matière de jardinage,
pour ne nommer que ceux-ci.

Il est important de garder à l’esprit que ce sont des citoyens, des familles qui entretiennent et
cultivent ce jardin de manière totalement bénévole. Malgré la bonne volonté de toutes et tous,
quelques difficultés ont été rencontrées. Ce ne fut pas un échec en aucun point toutefois, pour
assurer la pérennité du jardin collectif, la gestion de celui-ci devait être revisitée.

C’est pour cette raison qu’en cours d’année, des discussions se sont tenues avec notre partenaire :
la Maison de la Famille de St-François. Ayant un volet spécifiquement axé sur la sécurité alimentaire,
il tombait sous le sens d’initier le transfert du projet vers eux. Ils bénéficient des ressources
nécessaires pour encadrer et structurer le jardin collectif, ce qui permet de rencontrer les objectif du
projet dans leur totalité.

Après tout, la concertation entre partenaires pour assurer la réussite d’un projet, c’est l’essence
même de notre mission!



Coalition de l’Est 
La Coalition de l’Est est l’instance de concertation des deux tables de l’Est de Laval.
Celles-ci ont convenus de traiter des enjeux communs propres à l’Est où le travail en
coalition accroit la portée de ceux-ci et ce, en toute complémentarité.

Pour l’année 2021-2022, les coordinations se sont rencontrées à 11 reprises afin de
discuter et échanger sur les dossiers communs, le financement et la Politique
régionale de développement social (PRDS) cellule 4,2 portant sur la concertation.

En ce qui concerne le financement de la Coalition, comme dans tout projet, parfois le
dialogue est plus difficile, il y a des divergences de perceptions et d’opinions, ce qui
peut constituer des embûches difficiles à contourner. C’est ce qui s’est produit.

Pourtant, ce n’est pas en tout point négatif. Ce passage a permis de bien nommer les
enjeux et les attentes de chacune des parties. Ce même passage a donc assuré, pour
le futur, une plus grande cohésion, une harmonie et a jeté de solides bases pour les
années à venir.

Pour consolider ce projet unique à Laval, Centraide du Grand Montréal a octroyé la
somme de 10 000$ à la Coalition de l’Est afin que celle-ci soit accompagnée et se
dote de tous les outils nécessaires pour assurer sa pérennité.

Les dossiers traités en Coalition sont : 

- Le travail de proximité 
- Les logements sociaux 
- La sécurité alimentaire 
- Brigade de sensibilisation 

L’union fait la force! 



Travail de proximité 
Le travail de proximité est souvent méconnu, mais il est d’une importance capitale dans le secteur. L’agente de
proximité, notre chère Caroline Charbonneau, travaille en étroite collaboration avec les organismes locaux et
régionaux, les institutions et surtout les citoyens et citoyennes en situation de vulnérabilité pour les aider à
traverser un chemin parfois semé d’embuches. L’agente de proximité couvre le territoire de l’Est de Laval dans
son ensemble, un vaste territoire.

Du référencement à l’accompagnement, l’agente de proximité travaille avec des familles ou des personnes seules
sur divers dossiers ou plutôt diverses situations quelques fois précaires, que ce soit pour de l’aide alimentaire, un
risque d’itinérance (logements sociaux) ou du référencement vers les organismes appropriés. L’agente de
proximité représente le travail terrain, la rencontre des citoyens dans divers endroits, la source d’informations sur
les nombreuses réalités du secteurs. Ce travail est plus qu’essentiel, tant pour ces citoyens que pour nous, les
tables de concertations.

En quelques chiffres, le travail de proximité c’est 43 familles, dont 23 nouvelles en contact avec l’agente, 2
accompagnements en transport, 37 rencontres de comités locaux et régionaux, 9 présences terrain post-omicron,
6 formation. Au-delà des interventions, l’agente de proximité est impliquée dans de nombreux comités à l’échelle
régionale afin de participer à des échanges d’expertise et de pratiques. – 17 rencontres

C’est un travail colossal et fondamental !



Logements sociaux
Objectif : Obtention de logements sociaux pour les citoyens en situation de vulnérabilité dans l’Est de Laval 

Composé de citoyens, d’organismes, du CISSS, de l’OMH et de la Ville de Laval, le comité portant sur les logements sociaux a 
travaillé sans relâche. Un comité très engagé! Voici d’ailleurs la composition de ce dernier : 

Françoise Paradis-Foisy, citoyenne Claudette Poulin, Société St-Vincent-de-Paul St-Noël Chabanel
Danielle Lévesque, citoyenne Sandra Barrios, ITMAV, Association des personnes ainées résidant à Laval
Caroline Charbonneau, agente de proximité, Yulli Nino, Centre communautaire Petit Espoir
Josée Talbot, Centre Défi Jeunesse de Saint-François Jacynthe Girard, CISSSL, organisation communautaire
André Rodrigue, CISSSL, organisation communautaire Erwan Poences, Ville de Laval, service de l’urbanisme
Stéphanie Laurence et Lautaro Ovando, OMH

Le comité des logements sociaux s’est traduit par 8 rencontres de comité et 3 rencontres de sous-comité pour la rédaction d’un 
mémoire sur la réalité du secteur d’aménagement 1.



Logements sociaux
Objectif : Obtention de logements sociaux pour les citoyens en situation de vulnérabilité dans l’Est de Laval 

Voici quelques unes des réalisations :

• Demande financière déposée dans le cadre du Fond de lutte à la pauvreté et à l’exclusion sociale (malheureusement refusée)
• Portrait des besoins et mémoire sur les impacts de vivre en logement social
• Obtention de trois logements pour des familles (cadrant dans le Programme de supplément au loyer)
• Analyse des opportunités de financement des programmes gouvernementaux
• Réactualisation du plan d’action 2022-2023
• Suivis auprès de l’OMHL pour le dépôt de projet à la Société d’habitation du Québec pour la construction de logements

sociaux à Saint-François.

Les logements sociaux et abordables est l’un des comités les plus actifs au sein de la Coalition de l’Est en raison de l’urgence de
la situation. Les travaux se poursuivent donc avec la plus grande ardeur.



Sécurité alimentaire
Création d’un nouveau comité essentiel pour l’ensemble de l’Est. 
Son objectif : Améliorer la sécurité alimentaire pour tous. 

Voici la composition de ce tout nouveau comité qui est né en cours d’année : 

Relais du Quartier de St-Vincent-de-Paul/Maison des familles Maison de la famille de Saint-François
Association des personnes ainées résidant à Laval Centre communautaire Petit Espoir
Bonjour, Aujourd’hui et Après St-Vincent-de-Paul St-Noël Chabanel
Groupe Promo-Santé de Laval Centre Défi-Jeunesse de Saint-François
Ville de Laval, Division du développement social Ville de Laval, Division de vie de quartier
CISSSL, Organisation communautaire

Réalisations en 3 rencontres :
• Formation et consolidation d’un comité de partenaires
• Réalisation d’un portrait des services offerts en sécurité alimentaire dans l’Est de Laval
• Identification des trous de services
• Accompagnement pour la création de partenariats pour bonifier les services auprès de la population
• Création d’un sondage pour connaître les besoins en cuisines collectives. (Il sera diffusé durant l’été)
• Participation aux rencontres du Comité d’action en sécurité alimentaire de Laval (CASAL)
• Développement des quartiers nourriciers de l’Est (en lien avec les RUI des quartiers de Saint-Vincent-de-Paul et Saint-François).

Beaucoup de travail à venir pour les prochaines rencontres! Améliorer la sécurité alimentaire pour tous et surtout depuis
la pandémie, n’est pas une mince tâche. Cependant, le comité regorge de ressources et d’expertise et ce, pour
l’ensemble du territoire de l’Est. Sans aucun doute il y aura de grandes avancés au cours de la prochaine année.



Brigade de sensibilisation Covid-19 Laval
Informer – Sensibiliser – Référer 

Les concertations locales, des représentants de Villes de Laval ainsi que le CISSS se sont rencontrés de manière
hebdomadaires depuis le début de la pandémie. De ces rencontres ont émané de nombreux projets, de grandes initiatives.

Cette année, l’une des plus grandes initiatives a été de mettre sur pied une Bridage de sensibilisation. Cette brigade était
constituée d’agents qui avaient pour mandat d’informer, sensibiliser et référer les citoyens. Durant la période estivale, ils sont
allés à la rencontre de la population de l’ensemble du territoire lavallois, l’Est et notamment St-François.

L’Initiative locale St-François en Action a acceptée la fiducie « partielle » de ce projet, pour la période estivale. Sur les 24 agents
de sensibilisation, 8 étaient rattachés à l’Initiative. Deux autres tables de concertations ont également accepté cette fiducie, ce
qui a permis la réalisation du projet dans son ensemble.

Le projet a été accueilli positivement par la population si bien qu’à la fin de la période estivale, le projet de la Brigade s’est
poursuivi, mais sous une seule fiducie. L’Initiative a poursuivi son implication en Coalition, notamment pour mettre sur pied des
cliniques de vaccination ponctuelles dans le secteur 1 et y inviter les agents de sensibilisation lors de la tenue celles-ci.

Un projet qui a connu une belle réussite car il se poursuit encore aujourd’hui!

https://www.facebook.com/brigadecovidlaval

https://www.facebook.com/brigadecovidlaval


Fête nationale 2021
Encore une fois, en 2021, nous avons été dans l’obligation de repenser la fête nationale et repousser un an de plus un grand
rassemblement. Le Comité de la fête nationale est composé de personnes extraordinaires qui savent sortir des sentiers
battus et réinventer les formules traditionnelles! Nous parlons ici de Caroline Charbonneau, Vicky Blanchard, Carl Blondin,
Christian Pierre Dubé, Kim Boulianne et Pierre-Luc Bernard.

Nous avons troqué notre rassemblement pour mettre en lumière des fêtes de cours en donnant des centaines de trousses de
décoration à l’effigie du fleur de lys aux citoyens, puis nous avons organisé un parcours de vélo. Nous avons pavoisé les
routes, puis des grandes affiches ont été installées à des endroits stratégiques afin de raconter l’histoire de ces sites
distincts. Des camions musicaux ont sillonné les rues, un discours patriotique prononcé. Les discours des élus (Éric Morasse
et Francine Charbonneau) se sont tenu à la berge de l’Harmonie.

Un grand succès malgré l’impossibilité de nous rassembler! Un immense merci au comité!



Galerie 
Photos

Crédit photo : Stéphanie Chène



En rafale 
Échange de cartes
Il s’agit d’une petite initiative qui a eu une grande portée! À l’arrivée de la 5e vague, Charles Hervé Lominy a
organisé un échange de cartes entre jeunes et moins jeunes. De touts petits ont fabriqués des cartes destinés
à des personnes âgées à l’occasion de l’Halloween. Le Centre communautaire Petit Espoir s’est fait
l’entremetteur pour remettre ces jolies cartes aux destinataires. De petits gestes qui apportent bien du
bonheur!

Fête de Noël
Comme l’année précédente, un concours de photos, via nos réseaux sociaux s’est orchestré. Cette année,
notre conseillère municipale Isabelle Piché a remis une somme de 600$ afin de remettre des prix aux
participants. Des cartes cadeaux ont été distribués aux gagnants.

L’Initiative a siégé au :
Conseil d’établissement du Centre de formation l’Impulsion à titre de représentante sociocommunautaire
Conseil d’établissement de l’École l’Escale à titre de représentante sociocommunautaire

Réseaux sociaux  
Facebook : 543 abonnés 



Conseil d’administration et coordination  2021-2022

Changements au sein du Conseil d’Administration 

- Arrivée de Carl Blondin, chef d’unité pour les Scouts 152e St-Noel Chabanel 
- Arrivée de Charif Nacim, citoyen de St-François 
- Arrivée de Patrice St-Amand, directeur du Centre de formation l’Impulsion 

- Départ de Angie Marthins Lyron, citoyenne de St-François
- Départ de Ana Isabel Rodriguez, lieutenant de police 
- Départ de Geneviève Lecours, directrice du Centre de formation l’Impulsion 

Changement au sein de la coordination 

- Départ de la coordonnatrice Alice Boulianne 
- Intérim assuré par Charles Hervé Lominy 



Centraide du Grand Montréal 
La mission de Centraide est de rendre
visibles les enjeux sociaux les plus
importants, comme la pauvreté et l’exclusion
sociale et donner à chacun et à chacune les
moyens d’améliorer les conditions de vie des
personnes les plus vulnérables tout en
bâtissant des communautés inclusives.

C’est donc grâce au financement de
Centraide du Grand Montréal, notre principal
bailleur de fonds, que l’Initiative locale St-
François en Action peut œuvrer au sein de sa
communauté.

Les premiers investissements ponctuels ont
débuté en 2006, le financement à durée
déterminé a débuté en 2008. Centraide est
notre principal et fidèle partenaire depuis
maintenant 16 ans!

MERCI !



Nos partenaires financier et commanditaires 



Merci de partager votre précieux temps, vos précieuses idées, merci de votre engagement
soutenu, depuis toujours ou depuis peu. Merci de faire de l’Initiative locale St-François en Action
une table de concertation où il est possible non seulement de rêver d’améliorer les conditions et la
qualité de vie des citoyens, mais d’arriver à le faire!

Si tout le monde avance ensemble, le succès viendra de lui-même – Henry Ford

Remerciements

Aux membres, aux bénévoles, aux partenaires, aux membres du conseil d’administration
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